

nudo utilizados por los antiguos en las batallas; Alejandro trajo algunos de la India. Los Tolomeos y los Seléucidas los emplearon, y la victoria de Ipsos fue debida á los elefantes de Seléuco (301). Pirro llevó elefantes á Italia, asustaron á los Romanos en Heráclea, y esparcieron el desorden en su caballería por sus bramidos y su olor. Los Cartagineses tenían siempre gran número de ellos y Anibal llevó 25 á Italia; perdió el último al atravesar las lagunas de Clusio. Los Romanos tuvieron elefantes en la guerra contra Filipo de Macedonia. — Estos animales se colocaban ordinariamente en primera línea; cada uno era dirigido por un *cornac* montado en el cuello del animal, y estaba cargado de arqueros ó de máquinas de guerra. Combatían ellos mismos, arrancando las empalizadas con la trompa, derribando los hombres y atropellándolos; se protegía á menudo su cabeza y su pecho con placas de hierro; y algunas veces se les daba una coraza completa. Sin embargo, los elefantes eran poco terribles para soldados experimentados que sabían atormentarlos á fuerza de flechazos, lanzarles hachones encendidos, asustarlos con el ruido de los instrumentos y dirigir su furor contra el ejército que los seguía. Por lo cual los Romanos los usaron poco. Hoy los elefantes de guerra serían inútiles á causa de las armas de fuego.

Elefantina, isla del Nilo, á 6 kil. mas allá de las cataratas ó rápidos de Siena. Canteras de granito explotadas por los antiguos Egipcios. Ruinas numerosas de templos y de fortificaciones construidas por los Egipcios y los Romanos contra los Etiopes. La ciudad moderna de *Asuan* está enfrente de Elefantina.

Elena, ciudad de la Galia. V. **ILLIBERIS**.

Elena, pueblo de la Galia Bélgica, donde Clodion y sus Francos fueron derrotados por Aecio, hacia el año 447. Se duda si estaba en *Lens* (Paso de Calais), *Hesdin* y *Hallene* ó *Halene*, cerca de Perona.

Elena (SANTA), madre de Constantino el Grande, esposa de Constancio Cloro, cuando este no era mas que oficial en la guardia pretoriana. Repudiado por él al ser nombrado César, se hizo cristiana. Fue toda su vida la bienhechora de los pobres, y murió en Nicomedia, 327. Había fundado la iglesia del Santo Sepulcro en Jerusalem, y hallado el leño de la verdadera cruz, lo envió á Roma. Se celebra su fiesta el 18 de agosto.

Elena (SANTA), isla del Océano Atlántico, de origen volcánico, perteneciente al imperio británico, situada entre el Africa y la América, á 1,700 kil. de una, y 3,000 de otra. Su mayor longitud: 17 k. desde Barn-Point en el N. E. hasta W. - Point; su mayor latitud: 11 kil. desde Sugar Loaf Point, en el N. al Barn en el S. Circunferencia: 36 kil.; 5,700 h., de los cuales 2,200 son blancos. Cap. *Jamestown* en la costa N., á los 15° 55' lat. S., y 8° 9' long. O. Clima templado y salubre, costas escarpadas que no ofrecen mas que un sitio accesible. Una cordillera de montañas la atraviesa, entre dos llanuras de mediana fertilidad. En la mayor de estas dos llanuras, llamada *Longwood*, se halla la habitación que ocupó y donde murió Napoleón. — Descubierta por el portugués Juan de Noya, 1502, el día de Santa Elena, pasó á los Holandeses, después á los Ingleses que la hicieron, en 1815, prision de Napoleón, de donde sus restos mortales fueron transportados á Francia, en la fragata *la Belle-Poule*, 1840. El gobierno francés compró, 1858, la habitación del ilustre cautivo, y el valle de la Tumba donde estuvo su sepultura, de los que un oficial francés, residente en Longwood, es el guardián-conservador.

Elena (SANTA), cabo del Grande Océano, en la costa de la República del Ecuador, al N. O. del golfo de Guayaquil; está á la extremidad de una lengua de tierra, fértil y de un excelente clima.

Elena (SANTA), puerto de la República del Ecuador, á 85 kil. O. de Guayaquil. Es bastante frecuentado, y la suavidad de su clima atrae muchos enfermos.

Elena, princesa griega, célebre por su hermosura, según la Fábula, hija de Júpiter, transformado en cisne, y de Leda, mujer de Tindaro, rey de Esparta. Casada con Menelao, le fué robada por el troyano París, hijo de Príamo, lo que fué causa de la guerra de Troya. Después de la toma de esta ciudad, volvió á Esparta, pero fué echada á la muerte de su marido, y se refugió en Ródas, donde fué ahorcada por orden de Polix, cuyo marido Tlepólemo había perecido de-

lante de Troya. Otra version dice que Elena, arrojada por una tempestad, antes de llegar á Troya, en las costas de Egipto, se vió detenida por el rey Proteo, y que Menelao fué allí á buscarla despues de la guerra.

Elend (Monte), montaña que se encuentra en el punto de union de los Alpes Nóricos y de los Alpes de Sliria; en esta montaña nacen el Ens y el Muhr.

Eleonor de Guyenne ó **Alienor**. V. **LEONOR**.

Elesices, tribu liguriana que habitaba la orilla derecha del Ródano (Gard, Francia), desterrada en el siglo IV ant. de J. C. por los Volscos Arecómicos.

Eleusinas, fiestas anuales de Ceres y de Proserpina. Durante 9 dias, *teorias* ó procesiones iban á pié de Atenas á Eleusis, donde tenían lugar sacrificios, juegos ó iniciaciones.

Eleusis, villa de la antigua Atica, á 16 kil. N. O. de Atenas, cerca del golfo Saronico, hoy *Lepsina*. Eleusis fué saqueada al principio de la guerra del Peloponeso por Arquidamo, rey de Esparta, y despues de esta guerra, por los treinta tiranos. Pericles habia consagrado allí un templo á Ceres, que fué destruido por Alarico, rey de las Wisigodos. Lo que daba la celebridad á Eleusis, eran sus *misterios*, á los que se preparaban por el ayuno, la oracion y la contemplación; los iniciados se llamaban *epoptes* ó asistentes. Había pena de muerte contra los que descubrieran los misterios.

Eleuterias, ó *fiestas de la libertad*, fiestas de la antigua Grecia, celebradas primeramente cada cinco años, despues todos los años, en la llanura de Platea, en memoria de la victoria obtenida allí contra Mardonio, general de Jerjes.

Eleuterio (SAN), 12° papa, 177-192, fué ayudado por San Ireneo, doctor de Lyon, en su lucha contra los montanistas, y envió los misioneros Fugacio y Damian á la Gran Bretaña para predicar la fe. Se le celebra el 26 de mayo.

Eleuterio (SAN), obispo de Tournay, en 469, discípulo de San Medardo, luchó contra el paganismo y la herejía que se dividían la Galia Bélgica y murió de una herida en la cabeza, recibida en una sedición de los herejes, 532. Se le atribuyen varios opúsculos insertos en la *Biblioteca de los Padres*, edición de Lyon, t. VIII. Se le celebra el 20 de febrero.

Eleuteris, tribu gálica del país de Ródéz, al N. de los Carducos.

Eleuteris, villa en los confines de la Atica y de la Beocia, cuya acrópolis dominaba el camino de Atenas á Tebas. Los muros subsisten todavía.

Eleutero Laconia, costa S. O. de la antigua Laconia, librada por Augusto de la dependencia de Esparta; cap. *Gicio*.

Eleuterópolis, ciudad de la antigua Judea, tribu de Dan.

Elfdalen, villa de Suecia, en el Osterdal, cerca de los montes Dofrines, en el Swealand; 3,000 hab. Minas de pórfido. Llábase tambien *Elluedal*.

Elfsborg, una de las 24 prefecturas de Suecia, en la Gocia, en la frontera de Noruega, capit. *Wenersberg*; 285,000 hab. Cereales, patatas, hierro, maderas.

Elfinston, (GUILLERMO), prelado y hombre de Estado escocés nacido en Glasgow (1431-1514), profesor de derecho canónico en Paris, negociador cerca de Luis XI y de Maximiliano I, obispo de Ross, despues de Aberdee, canciller de Escocia. Escribió una *Historia de Escocia*, conservada en los manuscritos Fairfax de la biblioteca Bodleyana, en Oxford.

Elfinstone (JUAN), almirante ruso, de origen escocés (1720-1775), pasó al servicio de Rusia en 1768, bajo Catalina II, con el grado de contra almirante, llevó una escuadra al Archipiélago, allí se unió al almirante Spiritof, contribuyó á la victoria naval de Chio contra el capitán bajá Gazi Hassan, persiguió á la flota turca refugiada en la bahía de Tóheshmé, cerca del cabo Micala, la incendió con ayuda de brulotes, 7 julio 1770, y propuso á Spiritof el forzar los Dardanelos y apoderarse de Constantinopla. El almirante se opuso y Elfinstone, separado del servicio de la emperatriz, se retiró á Inglaterra.

Elfes, genios de los Escandinavos.

Elgueta, villa de la prov. de Guipúzcoa (España), á 6 kil. de Vergara. Industria agrícola; 1,700 hab.

Elgin, ciud. de Escocia, capit. del condado de Elgin

o de Murray, junto al Lossie, cerca del mar del Norte y a 180 kil. N. de Edimburgo; 5,000 hab. Ruinas de la catedral quemada en 1390. — El condado de ELGIN, ó **MORAY** ó **MURRAY**, está situado al N. E. de la Escocia, en la costa S. del golfo de Murray. Tiene 217,000 hectáreas y 37,000 hab., mas bien agricultores que industriales. El condado de Inverness lo divide en dos partes.

Elgin (TOMÁS BRUCE, conde DE) y de **Kincardine**, anticuario inglés (1769-1842). Sirvió primero á su gobierno como diplomático en Berlin y en Constantinopla, despues dejó los asuntos y visitó la Grecia. Acompañado de artistas, hizo levantar planos, y reunió una coleccion preciosa de estatuas, de bajos relieves, de columnas, de capiteles y de jarrones de mármol; á esto añadió bronceos, camafeos, monedas griegas, y publicó los resultados de su viaje. Esta obra fué traducida al francés por Barrere, en 1820, con el siguiente título: *Antigüedades griegas ó noticia y memoria sobre las indagaciones hechas en Grecia, en la Jonia y en el archipiélago griego en 1799 y años siguientes*. Traspasó su coleccion á Inglaterra en 1814 y á pesar de la pérdida de uno de sus buques en Cérgo, vendió sus mármoles al precio de 35,000 libras esterlinas. Están en British-Museum, con el nombre de Mármoles de Elgin. Forman, según la opinion de Cánova, lo que el arte ha producido de mas perfecto, hasta en los tiempos de Fidias y de Praxiteles. Se ha dado el nombre de expoliación al afán indiscreto con el que lord Elgin arrebató tantos objetos de arte al vandalismo de los Turcos.

Elgoibar, ciudad de la prov. de Guipúzcoa (España), á 13 kil. de Vergara, junto al Deva. Exportacion de hierro, de acero; fábricas de cañones de fusiles; en los alrededores, manantiales minerales, salinas termales de *Alzola*; 2,200 hab.

El Hadi, 4° califa abasida, 785-786, triunfó de su competidor Hussein, y tuvo por sucesor á su hermano Harun al Raschid.

Elhuyart (FAUSTO DE), metalúrgico español, nacido en Logroño (1755-1833), profesor de la escuela de minas de Vergara, hizo experiencias útiles sobre el *tunsteno*, pero no lo descubrió. En 1790 fué intendente general de minas en Méjico; mas adelante, obligado por la revolucion á volver á Europa, le hicieron director general de minas en España.

Elia Capitolina, nombre dado á Jerusalem reconstruida por Elius Adriano, que elevó en ella un templo á Júpiter Capitolino.

Eliaclín ó **Eleacín**, rey de Judea, hijo de Josías, fué colocado en el trono por el rey de Egipto, Neco, 608 ant. de J. C., fué hecho prisionero por el ejército de Nabucodonosor y transportado cargado de cadenas á Babilonia. Había reinado 11 años.

Eliano, el *Taciturno*, escritor militar griego del siglo II, compuso un tratado en 55 capítulos *Sobre la disposicion de las tropas griegas en batalla*, que dedicó al emperador Adriano. Obra traducida al francés por Bouchard de Bussy, Paris, 1757, 2 tom en 12°.

Eliano, el *Soñista* (CLAUDIO ELIANO), escritor griego, muerto hacia 260 de nuestra era, nacido en Preneste (hoy Palestrina), adquirió un conocimiento perfecto de la lengua griega, aunque fué Romano. De sus numerosas obras nos quedan: *Historias variadas*, en 14 libros, extractos frecuentemente alterados de muchos autores, preciosos á causa de los fragmentos de escritores perdidos que encierran. Este libro fué publicado por Perizonio, Dresde, 1701, 2 tom. en 8°; Coray, Paris, 1805; traducido por Dacier, Paris, 1772 y 1827; — *De la naturaleza de los animales*, en 17 libros, coleccion de anécdotas que contiene muchas fábulas; publicada por Jacobs, Jena, 1832, 2 tom. en 8°. — *Epistola rústica*: son 20 cartas que se suponen escritas por agricultores atenienses, que son puros retóricos.

Elida, país de la antigua Grecia, en el Peloponeso, limitada al N. por la Acaya, al E. por la Arcadia, al S. por la Mesenia, al O. por el mar Jónico. En su frontera estaba el monte Erimanto; regábanla el Peneo, el Alfeo, el Enipeo y el Ladon. Ciudades principales: Elida, Pisa y Pilos. Se encuentran en esta region: la *Elida propia*, la Pisátida, y la Trifilia. Cerca de Pisa estaba la célebre *llanura de Olimpia*, en la cual se reunia la Grecia entera, cada 4 años, para celebrar los juegos Olímpicos. La Elida, desde luego estuvo habitada por los Epeos, despues por los Etolios que acompañaron á los Heraclidas. A partir del si-

glo VIII, ant. de la era cristiana, este país estuvo gobernado por un Consejo de 90 miembros etolianos, y 10 *Helanódicos* ó directores de juegos. — La Elida y la Acaya componen hoy uno de los diez nomos ó departamentos del reino helénico; cap. Patrás.

Elias de Beaumont (JUAN BAPTISTA SANTIAGO), juriconsulto francés (1732-1786), renunció á causa de la debilidad de su voz á la carrera de abogado, que le prometía éxito, y ganó por sus Memorias judiciales una gran reputacion; la mas conocida es la *Memoria para los Calas*, publicada en Paris en 1762. Voltaire admiraba en esta obra los pensamientos y vituperaba los defectos de gusto y afectacion de colegio «*pathos de collège*.»

Elias (SAN), volcan de la América set., en la frontera de la América inglesa, cerca de las costas del Grande Océano; 5,113 metros.

Elias, profeta hebreo, nació en Tisbe, vivia bajo el reinado de Acab, hacia el año 900 ant. de J. C. Anunció al impío Acab una sequía terrible, se retiró al desierto de Kerith, donde le alimentaron unos cuervos, multiplicó el aceite y la harina de la viuda de Sarepta, quien le habia dado hospitalidad, y resucitó á su hijo. Confundió en el Carmelo á 300 falsos profetas que hizo matar por el pueblo. Por orden de Dios ungió á Hazael, rey de Siria, á Jehú, rey de Israel, y á Eliseo para que profetizase en su lugar. A orillas del Jordan, fué arrebatado al cielo en un torbellino, dejando su manto á Eliseo.

Elias Levita ó **Elias Levi ben Ascher**, escritor israelita (1472-1549), fué profesor de hebreo en Pádua, enseñó su lengua al cardenal Egidio y murió en Venecia. Era á un tiempo gramático, crítico y poeta. Entre sus obras citaremos: *Comentario sobre la gramática de Moisés Kimchi*, 1508, traducido en latin por Munster; el libro *Backer*, gramática hebrea muy apreciada, 1518; el libro *Aarcava*, ó *la Composicion*, en el cual están explicadas las palabras irregulares del texto sagrado, 1518; *Masora de la Masora*, obra de crítica sobre el texto bíblico y sus autores, 1538-1571; el *Meturgheman*, ó *Léxico caldaico*, 1560, etc.

Elias Vallejo (DON FRANCISCO), escultor español, nacido en Soto de Cameros, en 1772. Al principio discípulo de Don Pascual Cortés, le dejó pronto para trabajar con Don Juan Adán, de quien se hizo amigo. Este último encargado por el cabildo de Granada de ejecutar un gran medallon de mármol, representando á San Miguel precipitando á Luzbel, confió esta obra á Elias. El discípulo sobrepusó al maestro; en 1816, Fernando VII le nombró escultor de palacio; en esta calidad restauró las fuentes de Aranjuez. En 1844 fué director de la escuela de escultura. Dejó muchas obras: la estatua ecuestre de Felipe IV, las estatuas colosales de Talia y Melpómene para el teatro de la plaza de Oriente; la estatua de la Constancia; en Murcia la estatua colosal de Fernando VII; en Badajoz, una Santa Teresa (de madera), etc.

Elimais, ciudad de la ant. Persia, cerca de Suses, habitada por los *Elimeos* ó *Elamitas*.

Elimberris, nombre ant. de Avcr.

Elimea, hoy *Grevno*, ciudad de la ant. Macedonia, en el país llamado *Elimeótida*.

Elio (DON FRANCISCO JAVIER), general español, de una noble familia de Navarra, hijo de un coronel, (1767-1822), se distinguió en Oran y en la defensa de Ceuta, fué ayudante de campo del duque de Medinaceli y de Diego Godoy, combatió en el Rosellon, 1793-1795, y tomó á Montevideo contra los Ingleses en 1805. Llamado á España fué muy feliz en la guerra contra Napoleon I, mandó los ejércitos de Cataluña y de Valencia, y contribuyó á la expulsion de los Franceses. Nombrado por Fernando VII capitán general de Valencia y Murcia, se mostró adversario irreconciliable de los liberales, mientras que administraba con rectitud é inteligencia. Hizo abortar la conspiracion del coronel Vidal, en 1819. Preso en Valencia, despues de la revolucion de 1820, condenado primero á muerte, despues puesto en libertad, declaró que permanecería preso hasta que tuviera satisfeccho su honor ultrajado. Pero en 1822, á consecuencia de una sublevacion de soldados, fué condenado á la pena de *garrote*. Fernando, restablecido por el duque de Angulema, pensionó á su viuda é hijos, de los que el primogénito recibió el título de *marqués de la Lealtad*.

Elit. V. **ELLIOT**.

Elipando, arzobispo de Toledo y discípulo de Félix, obispo de Urgel, sostuvo como su maestro que

Jesus era el hijo nuncupativo ó adoptivo de Dios. Condenado por los prelados que Carlomagno había convocado en Ratisbona, luego por el papa Adriano I, en el concilio de Francfort, 794, no quiso retractarse, y murió en 799.

Elis, ciudad de la antigua Elida, junto al Peneo, hoy *Kaloscopi* (Buenavista); patria de Pirron, jefe de los escépticos, y de Fedon, jefe de la escuela de Elis. Cilene le servía de puerto.

Elisa, uno de los nombres de Dido, reina de Cartago.

Elisa Bonaparte, hermana del emperador Napoleón I, nacida en Ajaccio en 1774, muerta en 1820, cerca de Trieste, fué educada en San Cyr, se retiró á Marsella mientras la Revolucion, se casó con el príncipe romano Bacciochi, 1797, y fué princesa de Luca y de Piombino, 1805, y despues gran duquesa de Toscana, 1808. Gobernó sábiamente su Estado, se retiró en 1805 á Austria al lado de su hermana Carolina Murat, y tomó el título de condesa de Compignano. V. NAPOLEON.

Elisabetgrad, ciud. de Rusia, gobierno y á 226 kil. N. de Kerson; 14,000 hab. Comercio de granos. Fundada por la czarina Isabel.

Elisabetpol ó Kandsay, ciud. de Rusia (Transecuasia), á 150 kil. S. E. de Tiflis; 12,000 hab. Cria caballar; vinos y frutas. Conquistada por los Rusos á la Persia.

Elisabetpor ó Elisabethport, ciud. de Africa (colonia del Cabo), en el mar de las Indias y bahía de Algoa. Puerto frecuentado.

Elisabethtown, ciud. de los Estados Unidos (Nueva-Jersey); 21,000 hab. Puerto estrecho y poco profundo.

Elisacia, nombre latino de la Alsacia.

Eliseo, hijo de Safat, profeta hebreo, muerto en Samaria, hácia 835 ant. de J. C. Elías le echó su manto, cuando labraba su campo, llamándole así á la profecía. Hizo dulces las aguas salobres de la fuente de Jericó, predijo la victoria de Joram y de Josafat contra los Moabitas, resucitó al hijo de la Sunamita, curó de la lepra á Naaman, general del rey de Siria, y anunció á Joas que triunfaría de los Sirios. Estaba enterrado hácia un año, cuando un cadáver, arrojado en su fosa, resucitó con el contacto de sus huesos.

Eliseo (JUAN FRANCISCO **Capel**, llamado el Padre), predicador francés (1726-1783), nacido en Besanzon. Entró á los 19 años en la órden de los Carmelitas y predicó muchas veces delante de la corte. Sus sermones se distinguen por el órden metódico de las partes y la elegante simplicidad del estilo, pero no tienen ni un rigoroso encadenamiento de pruebas como los de Bourdaloue, ni sobre todo la majestad bíblica de los de Bossuet, parecen hechos para una sociedad refinada é incrédula, que quiere escuchar dulces lecciones de moral, pero que se sonreiria con las tempestades y los rayos de la elocuencia. Los sermones del Padre Eliseo han sido publicados en Paris, 1784-1786, 4 tom. en 4^{to}.

Eliseo (Talachon), llamado el Padre, cirujano y hermano de la Caridad (1753-1817), director del hospicio de Grenoble, emigró, fué agregado como médico-cirujano al ejército de Condé, y, en 1814, primer cirujano de Luis XVIII.

Eliseo, palacio nacional, en Paris, calle del Faubourg-Saint-Honoré. Construido en 1728 por Molet para el conde de Evreux, fué habitado por Mma. de Pompadour, el hacendista Beaujon y la duquesa de Borbon. Se hizo propiedad de la nacion en 1793, perteneció á Murat, al emperador Napoleón I, que se apeó en él despues de la batalla de Waterloo, al duque de Berry, al rey Luis Felipe. Fué residencia del príncipe Presidente y restaurado en 1854.

Eliseos (CAMPOS); los Griegos y los Romanos colocaban en ellos las almas de los héroes y de los hombres de bien, como se puede ver en las descripciones poéticas de Homero (*Odisea*, lib. XI) y de Virgilio (*Eneida*, lib. VI). Segun unos, los Campos Eliseos estaban en el centro de la tierra; segun otros, se colocaba la mansion de los bienaventurados en España ó en las islas Afortunadas.

Eliseos (CAMPOS), vasto paseo de Paris, desde las Tullerías hasta el arco de triunfo de la Estrella. Había al principio, en el siglo XVII, el *Cours-la-Reine*, que se extendía á lo largo del Sena hasta Chaillot, despues el *Grand-Cours*, plantado en 1760. Desde esta época, los Campos Eliseos han sido considerablemente aumentados y embellecidos, sobre todo desde que se

elevó allí el *Palacio de la Industria*. Pertencen á la ciudad de Paris desde 1828.

Elizondo, villa de España, cab. del valle de Baztan (Navarra), á 32 kil. N. de Pamplona, junto al Bidasoa. Ha figurado frecuentemente en la lucha de los carlistas contra Isabel II.

Eljas, villa de la prov. de Extremadura (España), al N. O. de Cáceres, en un distrito montañoso. Aceite, lino, etc.; 2,800 hab.

El Kef, ant. *Sicca*, ciud. de Africa, á 130 kil. S. O. de Túnez (regencia de Túnez), cerca del Medjerdah; 8,000 hab. Ruinas romanas.

El Macin (JORGE), historiador árabe (1243-1273), era cristiano y escribía en la corte de los sultanes del Cairo. Publicó una historia universal, desde la creacion hasta 1197, traducida al latin por Vatiér, bajo este título: *Historia mahometana, ó los cuarenta y nueve Kalifas del Macine*, Paris, 1657. Estas dos traducciones no llegan mas que hasta 1118.

Elmbogen. V. ELBOGEN.

Elme (SAN), fuerte de la frontera de Francia, distr. y á 28 kil. E. de Ceret (Pirineos Orientales), en una altura á la vista de Collioure y de Port-Vendres.

Elmina, puerto de Guinea sup. en el país de Aconiti; 15,000 hab. Cedida á los Ingleses por los Holandeses.

Elna, ant. *Illiberis*, villa del distr. y á 14 kil. S. E. de Perpignan (Pirineos-Orientales), en la orilla izquierda del Tech; 2,698 hab. Iglesia notable; comercio de ganados. — En la antigüedad, era grande y floreciente; Anibal acampó bajo sus muros. Decayó bajo la dominacion romana, y en tiempo de Tiberio no era mas que una aldea. Reconstruida bajo Constantino, recibió el nombre de *Elena*, su madre. Bajo los Wisigodos, fué residencia de un obispo y una de las siete ciudades de la Septimania. Quemada bajo Felipe III el Atrevido (1285), desvastada bajo Luis XI (1474), pillada bajo Luis XIII (1641), perdió su rango de obispado y cayó en decadencia. En 1793, tomada por los Españoles, fué vuelta á tomar por Dugommier.

Eloha ó Elohim, el adorado y el temido, uno de los nombres de Dios en el antiguo Testamento.

Eloisa, amante de Abelardo (V. este nombre), nacida en Paris en 1101, muerta en Paraclito en 1164. Tuvo un hijo llamado Astrolabio.

Elora, villa del Indostan (Nizam), famoso por sus templos subterráneos. En las colinas vecinas se han cortado tres galerías subterráneas, una sobre otra, largas de 8 kil. y donde están reunidas todas las divinidades indias. Las esculturas, columnas, templos pequeños y grandes atestiguan un trabajo gigantesco y un arte muy refinado. La fecha de estos monumentos es incierta; sin embargo, los del Mediodía son de arquitectura budista; los del medio, que comprenden el gran templo de Kailas, son bramínicos. Esta última pagoda ocupa una circunferencia de 500 piés y tiene 100 de elevacion.

Elorza (COSME DAMIAN DE CHURRUCA y), célebre marino del siglo XVIII, nacido en 1761 en Motrico (Guipúzcoa). En 1788, Elorza, teniente de navío, tomó parte en la expedicion enviada para terminar los trabajos de reconocimiento del estrecho de Magallanes; estaba encargado de la parte geográfica y astronómica. En 1792 fué enviado para construir la carta marítima de la América setentrional. Elorza, capitán de navío, fué muerto en la batalla de Trafalgar (1805). Dejó muchas obras científicas, las mas apreciadas son: *Método geométrico para determinar todas las inclinaciones de la quilla de un buque quebrantado, lo mismo que la cantidad de su arrufo en caso que lo hubiese*. — *Instrucción sobre punterías para el uso de los bajeles de S. M.* etc.

Eloy (SAN), *Eligius*, nacido en Catillac, cerca de Limoges (588-659), aprendió el trabajo de los metales con Abbon, quien dirigía el taller monetario de Limoges. Encargado por Clotario II de hacerle una silla de oro adornada con pedrerías, hizo dos con los materiales que debían servir para una sola. Clotario le nombró su tesorero. Dagoberto le concedió plena confianza, hizo de él su ministro y consejero, de modo que sus nombres han quedado unidos en el recuerdo popular. Eloy fué el mas hábil de esos Galo-Romanos, servidores leales de la monarquía merovingia, en la cual veían la salvaguardia de la poblacion contra la opresion de los grandes. Estableció la paz entre Dagoberto y Judicael, duque de los Bretones, contribuyó á la fundacion de muchas iglesias y monasterios, fué obispo de Noyon (640), despues de haber asistido al

sexto concilio de Orleans, donde atacó la simonía y la herejía de los monotelitas. Desde entónces, se entregó al apostolado, convirtiéndose á los idólatras de su diócesis y yendo á predicar la fe cristiana á los Flamenos, Frisones, Suevos y pueblos salvajes de las orillas del Báltico. Murió en el reinado de Clotario III, y fué tan sentido del rey como del pueblo. San Owen, su amigo, escribió su vida; dejó diez y siete *Homilías*, traducidas por el abate La Roque, 1693. San Eloy es el patron de los artesanos que usan el martillo. La iglesia le honra el 1^o de diciembre.

Eloy (NICOLÁS FRANCISCO JOSÉ), médico y biógrafo belga, nacido en Mons (1714-1788). Fué consejero-médico de Carlos de Lorena, gobernador de los Países Bajos. Escribió: *Diccionario de medicina antigua y moderna*, Mons, 1778, 4 tom. en 8^o; *Curso elemental de partos; Memoria sobre la marcha, causas y tratamiento de la disenteria*, Mons, 1780, in 8^o.

Elpidio (RÚSTICO), médico de Teodorico el Grande, rey de los Ostrogodos, fué cuestor de Arles, y amigo de los personajes principales de la Iglesia de su época, san Cesáreo, san Avito, Enoadio.

Elseneur ó Helsingor ó Elsenor, ciudad de la isla de Seeland (Dinamarca), junto al Sund, á 38 kil. N. de Copenhague, con la que se comunica por un ferrocarril; 9,000 hab. Fuerte de Kronborg que domina la entrada del estrecho. En Elseneur es donde los Dinamarqueses percibían sobre los buques el derecho de peaje á la entrada del Báltico; este derecho fué rescatado, en 1865, por las naciones comerciantes. Rada vasta y segura; estacion de pilotos; arsenal. — Tomada por el general sueco Wrangel, en 1658, y evacuada casi inmediatamente.

El Senn, ant. *Cane*, ciudad de la Turquía de Asia, á 130 kil. S. E. de Mosul, en el país de Aldjesirah; 8,000 hab.

Elsgau, *Alsgaugensis pagus*, ant. país en las fronteras de la Alsacia y de la Suiza; ciudades: Porentruy y Delle.

Elshemer ó Elzheimer, pintor alemán, conocido con el nombre de *Adam de Francfort* (1574-1620), tuvo por primer maestro á Offenbach, recorrió la Italia, y fué recibido en la Academia de San Lúcas en Roma. Se quedó pobre, porque ponía demasiado cuidado en sus cuadros para ser fecundo. Sus acreedores le hicieron poner preso, y murió minado por las privaciones y la pena. Es el primero que ha pintado seriamente cuadros pequeños. Sus principales obras son: *la Huida á Egipto*, *la Degollacion de San Juan Bautista*, dos *San Lorenos*, paisajes y cuadros mitológicos.

Elstner (CRISTÓBAL FEDERICO), médico alemán, nacido en Königsberg (1749-1820), fué profesor de medicina en esta ciudad. Escribió, entre otros libros y opúsculos: *Documentos útiles al estudio de las calenturas*, Königsberg, 1782, en 8^o; *Biblioteca de medicina legal*, id., 1784-86, 2 tom. en 8^o; *De las relaciones entre el médico, el enfermo y los que le rodean*, id., 1794, en 8^o, en alemán.

Elstner (SANTIAGO), erudito y teólogo alemán, nacido en Saalfeld (1692-1750), profesor de teología y de filología en Bingen y en Berlin. Además de muchas obras de controversia religiosa, escribió: *Descripcion del estado de los cristianos griegos en Turquía*, Utrecht, 1737, en 8^o, en alemán.

Elstner (JOSÉ), compositor de música prusiano, nacido en Grottkau (Silesia). Escribió trozos bellos de música religiosa y memorias sobre la teoría y la historia de la música (1770-1840).

Elster, nombre de dos rios de la Alemania del Norte: el *Elster Negro*, afl. del Elba, nace en Lusacia y se pierde mas abajo de Torgau; curso 180 kil. — *El Elster Blanco*, afl. del Saale, nace en Sajonia, pasa por Plauen, Greitz, Gera y concluye mas abajo de Halle. Poniatowski se ahogó en él en 1813; curso 230 kil.

Elusates, tribu de la antigua Galia, en la Novem-populania, vecina de los Auskes; capital *Eleusa* (Eauze).

Elvas, ant. *Alba*, ciud. de Portugal, á 70 kil. N. E. de Evora (Alentejo), á 10 kil. de la orilla derecha del Guadiana; 11,000 hab.; obispado. — Fortaleza, recinto con casamatas, arsenal, fundicion de cañones. Contrabando activo en la frontera vecina de España. Tomada por Junot en 1808.

Elven, cab. de canton del distr. y á 16 kil. N. E. de Vannes (Morbihan). 3,416 hab.

Elvend, cordillera de montañas de Persia, que sostiene la mesa de la Persia al O., continuada hácia el S. E. por los montes Bakhtery.

Ely, ciudad de Inglaterra, en el condado y á 25 kil. N. E. de Cambridge, en la isla de Ely; 6,400 hab. Obispado, catedral empezada bajo Guillermo el Rojo. La isla de Ely ha servido de refugio á los proscritos ó outlaws sajones despues de la batalla de Hastings (1066).

Elzevier, nombre de una familia de impresores holandeses célebres, que ejercieron noblemente su profesion durante 130 años. Son en número de 14, hé aquí los principales: *Luis Elzevier*, nacido en Lovaina (1540-1617), se estableció en Leiden é imprimió cerca de 150 obras. — *Buenaventura Elzevier*, su hijo (1583-1652), publicó en Leiden muchas de esas ediciones latinas en forma pequeña, hoy tan buscadas. — *Luis III Elzevier*, nieto de Luis I, nacido en Utrecht (1604-1670), fundó la imprenta de Amsterdam y publicó, entre 189 obras, una serie de clásicos latinos en 8^o, un Ciceron en 4^o, y, sobre todo, el *Corpus Juris*, 2 tom. en fol., 1663, que pasa por una obra maestra. — *Daniel Elzevier*, hijo de Buenaventura, (1626-1680), publicó, con su primo Luis III, 118 obras, y 152 despues de la muerte de su socio. Despues de él la *Oficina Elzevieriana* degeneró del todo.

Ellembogen. V. ELBOGEN.

Ellemborough (EDUARDO LAW, baron DE), abogado y ministro inglés (1750-1818). Defendió á Warren Hastings, fué par de Inglaterra en 1802, despues miembro del gabinete de lord Grenville. Sostuvo siempre los principios de los toris.

Eller (JUAN TEODORO), médico alemán (1689-1760), fué primer médico de Federico II, rey de Prusia, director del colegio médico-quirúrgico, y miembro de la Academia de Ciencias de Berlin. Hizo observaciones sobre los glóbulos de la sangre y numerosas experiencias microscópicas acerca de los efectos producidos por diferentes medicinas en la sangre fresca y caliente. Escribió muchas obras y Memorias médicas, de las que la mas conocida es: *Observaciones de cognoscendis et curandis morbis*, Königsberg, 1762, traducido al francés por Leroy, Paris, 1774, en 12^o.

Ellesmere (Francisco Egerton, conde DE) hombre político y escritor inglés, nacido en Lóndres (1800-1857), hijo 2^o del duque de Sutherland, entró de muy jóven en la Cámara de los comunes al banco de los conservadores moderados, fué secretario por la Irlanda en el ministerio de Wellington, 1829-30, pero votó contra el bill de Reforma, lo cual le alejó por algun tiempo de la escena política. Entró en los negocios en 1835, abogó por la causa del libre cambio mucho antes de la conversion de Roberto Peel y trabajó por la gran reforma comercial de 1846. Entónces fué elevado á la dignidad de par y entró en el consejo privado. Se le debe una traduccion del *Fausto* de Goethe, del *Hernani* de Victor Hugo; escribió la *Peregrinacion*, 1842, *Esquicios del Mediterráneo*, 1843; breves poemas; la *Arqueología del Norte*, 1848; *Cuadro de acontecimientos militares de Italia en 1848 y 49*. Poseyó una de las mas hermosas galerías de cuadros de Inglaterra (galería de *Bridgewater*), en el palacio que mandó construir á Barry, 1847-1850.

Elleuiou (JUAN), artista célebre de la Opera Cómica, 1769-1842, era hijo de un cirujano mayor del hospital de Rennes; se estrenó, contra la voluntad de su padre, en la comedia italiana, 1790, se vió obligado á partir para el ejército, volvió á Paris y se afilió en la sociedad de los *Muscadines*. Volvió á aparecer en el teatro cuando ya no tuvo que temer á la policia y llegó á ser de la sociedad del teatro Feydeau. Desde 1801 no tuvo mas que ovaciones, y en *Ricardo Corazon de Leon*, sobre todo, representando el papel de *Blondel*, excitó el mayor entusiasmo. Dejó el teatro en 1813, fué alcalde de Ternaud y miembro del consejo general del Ródano.

Ellezelles, ciudad de Bélgica, á 32 kil. de Tour-nay (Hena); 6,300 hab. Filaturas de lino.

Elliot ó Elliot (JORGE AUGUSTO), general inglés (1718-1790), combatió en Dettingen, donde salió herido, fué comandante militar de Irlanda, y nombrado gobernador de Gibraltar, que defendió contra los Españoles, 1780-82; obligó al duque de Crillon á cambiar el sitio en bloque. Fué recompensado con el título de par y los de lord Heathfield y baron de Gibraltar.

Elliot (EBENEZER), poeta popular de Inglaterra, (1781-1849), compuso piezas energicas contra las tabernas (*Alehouses*) y las leyes sobre los cereales (*Corn-law*). Estas leyes fueron abolidas. Se han publicado sus *Obras poéticas*, Edimburgo, 1840, y sus *Obras póstumas*, Londres, 1850.

Ellis (JUAN), negociante y naturalista inglés, muerto en 1776, reconoció que los zoófitos no son sino pólipos, y estudió los medios de trasportar los granos a grandes distancias sin hacerles perder sus facultades germinativas. Escribió: *Ensayo sobre la historia natural de las coralinas*, 1754, traducido al francés por Allamand, La Haya, 1756; *Consideraciones históricas sobre el café*, 1774, en 4^o; *Historia natural de los zoófitos*, 1786, en 4^o.

Ellis (ENRIQUE), viajero inglés (1721-1806), condujo una expedición en busca del paso del Noroeste, en 1746-47. Invernó en el río Hayes, a los 57° 80' de lat. N., y en el mes de junio, 1747, se adelantó hacia el Norte hasta el grado 66°, sin encontrar paso. Quería continuar sus pesquisas hasta la bahía Repulsa, pero los oficiales de la expedición fueron de opinion de volver a Inglaterra. Ellis publicó la relación de sus viajes, y, como casi todos los navegantes que habian fracasado antes que él, persistió en afirmar la existencia del paso. Sus obras han sido traducidas al francés por Sellius, bajo este título: *Viaje a la bahía de Hudson, hecho por el galeote, el Dobbs, y el California, en 1746 y 1747, para el descubrimiento de un paso al Noroeste, con un compendio de la historia natural del país*, Paris, 1749, Leiden, 1760, 2 tom.

Ellitschpur, en el Indostan (Nizam); bonita ciudad, defendida por torres y una ciudadela; 40,000 hab.

Ellrich, c. de Prusia (prov. de Sajonia); 3,000 hab. En las cercanías está la gruta de alabastro de *Kelle*.

Ellwangen, ciud. de Wurtemberg, a 64 kil. N. de Ulm; 4,000 hab.; cap. del círculo de Jagst, ant. iglesia abadial. Mercado de caballos. Ellwangen fué desde 1559 hasta 1802, un priorato cuyo titular era príncipe del Imperio.

Ematia ó Emathia, prov. de la antigua Macedonia, al N. del Haliacmon y al O. de Axio; cap. Edesa.

Emba, río del Turquestan, en el país de los Kirghiz, afl. del mar Caspio; 500 kil. de curso.

Embabe, aldea del Bajo Egipto, en la orilla izquierda del Nilo. Allí fué dada la batalla llamada de las Pirámides, 20 de julio de 1798.

Embro, isla pequeña del Archipiélago, a 16 kil. de los Dardanelos. Los caballeros de Rodas batieron a los Turcos cerca de esta isla, en 1346.

Embrun, ant. *Ebrodunum*, cab. del distr., y a 30 kil. E. de Gap (Altos Alpes), a los 44° 53' 45" lat. N. y 4° 9' 30" long. E.; 3,751 hab. Plaza fuerte, construida en una roca que domina el valle del Durance. Casas bastante bien construidas, calles estrechas, sombrías y tortuosas; antiguo palacio episcopal, transformado en cuartel; allí cerca se halla la Torre *Brune*. Hermosa catedral de Nuestra Señora, con magníficos vidrios. Sombrerería; comercio de vinos. — Capital de los *Caturiges*, en tiempo de los Romanos capital de los Alpes Marítimos. En el siglo iv fué silla arzobispal, saqueada por los Vándalos, los Lombardos y los Moros, tomada por Lesdiguieres en 1585 y por el duque de Saboya en 1692. Capital de la parte del Alto Delphinado llamada *Embrunois*. El distr. de Embrun tiene 5 cantones, 36 municipios y 29,000 hab.

Emden ó Emden, ciudad de Prusia (ant. reino de Hanóver), en el círculo y a 24 kil. S. O. de Aurich. Puerto importante en el golfo de Dollart, cerca de la embocadura del Ems; 14,000 hab. Astillero, muchos armamentos para la pesca del arenque y de la ballena. Puerto seguro, rada vasta y excelente, cuya entrada está alumbrada por el faro de la isla de Borkum. Fortificaciones, gran casa de ayuntamiento. Fábricas de tabaco y de medias de hilo. — Emden fué ciudad libre imperial desde fines del siglo xvi, prusiana desde 1744, holandesa en 1806, francesa en 1809, hanoveriana en 1815, prusiana en 1866.

Emeriau (MAURICIO JULIAN, conde DE), almirante francés, nacido en Carhaix (1762-1845). Se distinguió en la guerra de América con el conde de Estaing, contribuyó a hacer llegar a Brest un convoy de 400 navíos cargados de harina, en 1792, y combatió en Aboukir de modo que mereció las felicitaciones de Nelson y de Bonaparte, 1798. En el Imperio llegó a

vicealmirante, mandó la armada del Mediterráneo, defendió con éxito a Tolon contra una armada inglesa que llevaba 20,000 hombres de desembarco, 1813, y fué retirado en 1816.

Emerico ó Eimerico (NICOLÁS), teólogo español, nacido en Gerona, hácia 1320, muerto en 1399, dominico, gran inquisidor de Aragón, persiguió a los Vodenses con zelo, y escribió muchas obras: *Directorium inquisitionis*, reimpressa varias veces; — *De Logica*; de *Principiis naturalibus*; de *Physica Aristotelis*; de *Jurisdictioe Ecclesiae et Inquisitionum contra Infideles dæmones invocantes*, etc., etc.

Emerico ó Enrico, rey de Hungría, reinó de 1196 a 1204. Sucesor de su padre, Bela III, rechazó los ataques de su hermano Andrés, perdió la ciudad de Zara, que le quitaron los Venecianos con ayuda de los cruzados, 1202, y tuvo por sucesor a su hijo, Ladislao III.

Emerigon (BALTSAR MARÍA), jurisconsulto, nacido en Aix, (1725-1785), abogado en el Parlamento de Aix y en el almirantazgo de Marsella. Escribió: *Nuevo comentario sobre la orden de la marina del mes de agosto de 1661*, Marsella, 1780, 2 tom., y Paris, año xi, 3 tom.; *Tratado de los seguros y de los contratos por mayor*, Marsella, 1784, 2 tom., y Paris, 1826, 2 tom. Este libro hace autoridad en los tribunales de comercio de Europa.

Emerita Augusta, ant. ciudad de España, entre los Vetones (Lusitania). Hoy MÉRIDA.

Emérito, *emeritus*, en Roma, soldado que habia cumplido su tiempo, 10 años en la caballería, 16 en la infantería. Bajo la república, el emérito recibía un lote de tierra, generalmente en una colonia; en tiempo de Augusto, recibió una cantidad de dinero, 5,378 francos los pretorianos, 4,300 los legionarios. — Se llamaban eméritos los profesores de la antigua Universidad de Francia que tenían 20 años de servicio; los de la Facultad de artes (letras) obtenían una pensión de 500 libras.

Emery (MIGUEL *Particelli*, señor DE), italiano del país de Siena, vino a Francia con Mazarino, quien le hizo inspector general de hacienda en 1643 y superintendente en 1648. Tomó el difícil cargo de subvenir a los gastos de la administración, de la guerra y de la corte, a la codicia de los príncipes y grandes y a la de su protector. Puso en vigor el edicto del Toisé, imaginó una porción de edictos pecuniarios, algunas veces muy originales, y cayó ante las iras del Parlamento y del pueblo, en 1648. Fué llamado en 1649 y murió en 1650. Emery tuvo sin embargo mas habilidad que buena fe; su edicto de la Tarifa, 1646, que establecía derechos de consumo sobre todas las mercancías que entraban en las ciudades, estaba destinado a aliviar el tributo que pesaba sobre el pueblo, aumentando los impuestos de consumo que pesan sobre todos en proporción de su fortuna. Este género de impuestos, establecido por Colbert, ha subsistido después.

Emery (El abad SANTIAGO ANDRÉS), nacido en Gex (1732-1811), fué profesor de dogma en Orleans y Lyon, llegó a superior general de la congregación de San Sulpicio en 1782. En el Consulado, restableció su seminario de San Sulpicio y fué bajo el Imperio consejero de la Universidad. Escribió: *el Espíritu de Leibnitz*, 1772, 2 tom.; *Cristianismo de Bacon*, 1779, 2 tom.; *Pensamientos de Descartes*, 1811. En estas obras y en otras muchas menos importantes, se esfuerza en sacar de los mismos filósofos apoyos para la religión.

Emesa ó Emath, junto al Orontes ant. ciud. de la Celesiria ó Siria honda; hoy *Homs*. Tenía un templo del Sol, donde el dios estaba representado por una piedra negra cónica, y del que Heliogábalo fué gran sacerdote. La devastaron los Arabes, los Turcos, los Mongoles, los Mamelucos de Egipto, y la arruinó un temblor de tierra en el siglo xii. — Victoria de Ibrahim-Pachá contra los Turcos, en 1832.

Emigracion. Cuando la toma de la Bastilla dió la señal de la Revolución, y la Asamblea constituyente hubo suprimido los títulos feudales, el 4 de agosto de 1789, y así que Luis XVI abandonó Versalles por Paris, el 6 octubre, muchos nobles pasaron la frontera, ya por poner su cabeza al abrigo, ya para buscar cerca de los soberanos extranjeros socorros contra los movimientos populares. Muchos *emigrados* se unieron a los ejércitos que invadieron la Francia en 1792. La *constitucion civil del clero*, que atacó

la ortodoxia de los sacerdotes católicos, determinó a muchos eclesiásticos a seguir el ejemplo dado por el conde de Artois, el príncipe de Condé, el duque de Borbon y el conde de Provenza. Las listas de los emigrados contenían 50,000 personas, cuando el Primer Cónsul dió un decreto de amnistía, 26 de abril de 1802.

Emilia, provincia de la antigua Galia Cispadana, creada después de la muerte de Constantino, en 337, entre la Liguria al O. y la Flaminia al E.; ciud. princ. *Bononia y Placentia*. — En nuestros dias, se ha llamado *Emilia* a los territorios de Parma, de Módena y de las Romanias, sublevados contra sus soberanos (setiembre 1859), reunidos en un solo gobierno provisional y anexados al reino de Italia por decreto de 18 de marzo 1860.

Emilia ó Emiliana (Via). Construida por el censor Emilio Escauro, en 110 ant. de J. C. prolongaba la vía Flaminiana de Ariminio a Aquileia. Conducía de Roma a Liguria, por Pisa. Dió su nombre, en 337, a la prov. de Emilia que atravésaba.

Emilia, una de las diez y siete prov. de Italia bajo los últimos emperadores, entre el Pó y el Apenino, en la diócesis de Italia; la metrópoli era Plasencia.

Emilia gens, familia patricia de Roma, que venía, según se dice, de Emilio, hijo de Ascanio, y se dividía en dos ramas, los *Mamercos*, que han formado los Paulos y los Escauros; los *Lépidas*. Ha producido muchos hombres célebres. V. EMILIO.

Emilia, nombre de una de las tribus de Roma.

Emilia, una de las siete prov. de Italia en tiempo de los últimos emperadores, entre el Pó y el Apenino, en la diócesis de Italia. Plasencia era la cap.

Emiliano (CAYO MARCO), emperador romano en 253 después de J. C. Gobernador de Panonia y de Mesia con Galo, fué proclamado por sus tropas, derrotó a Galo, que fué muerto con su hijo Volusiano en Interamna; pero fué batido él tambien en Espeleto por Valeriano y degollado por sus soldados.

Emiliano, uno de los generales romanos que tomaron la púrpura durante la anarquía militar del reinado de Galiano. Reinó en el Egipto desde 259 hasta 268, fué hecho prisionero por Teodoto, teniente de Galiano y ahogado en su prision.

Emilio (PAULO), en latin *Paulus Emilius*, historiador latino moderno, nacido en Verona (1460-1529). Llamado a Francia por Luis XII, escribió una historia de Francia, *De rebus gestis Francoorum*, que se extiende desde los tiempos primitivos hasta 1488. Su estilo es elegante y difuso. Ha sido publicada en Paris, en 1543, y en Basilea, en 1601.

Emilio (Paulo), discípulo de Fabio Cunctator, fué nombrado cónsul con Terencio Varron. No pudo contener la temeridad de su colega que, queriendo ante todo garantizar a los aliados de las devastaciones de Aníbal, dió a los Cartagineses la batalla de Canas, 216. Emilio Paulo fué herido mortalmente en ella.

Emilio (Paulo), hijo del precedente (227-158 ant. J. C.), pretor en España, triunfó de los Ligurios, y fué encargado, a los 60 años, de la guerra contra Perseo, apesar de su impopularidad. Conquistó la Macedonia con la victoria de Pidna, 168, hizo prisionero al rey en la isla de Samotracia, triunfó durante tres dias, y trajo tan ricos despojos, que el senado dispuso a los ciudadanos del impuesto durante mas de un siglo. Pero el feliz vencedor perdió uno de sus hijos antes de su triunfo, y otro después. Saqueó el Epiro, vendió 150,000 Epirotas y llevó como rehenes 1,000 Aqueos. De los dos hijos que le quedaban, uno habia pasado por adopción a la familia de los Fabios, el otro a la de los Escipiones; este último fué Escipion Emiliano, de modo que el nieto del vencido de Canas fué el destructor de Cartago.

Emilio (SAN), mártir en Africa en 205, en el reinado de Séptimo Severo. Fiesta el 22 de mayo.

Emilion (San), pueblo del distr. y a 10 kil. S. E. de Libourne (Gironde); 3,019 hab. Vinos tintos muy estimados; antiguamente fué plaza fuerte, como lo atestigua una torre llamada Castillo del Rey. Patria de Guadet.

Emina, *hemina*, medida de capacidad de los antiguos romanos, llamada tambien *cotila*, que representa 0 lit. 271 c. — Medida para granos usada en Francia hasta el siglo xviii y cuya capacidad variaba en todas las provincias.

Emineh, cabo de la Turquía de Europa, en el mar Negro, a la extremidad de los Balkanes.

Emineh Dagh, nombre turco de los Balkanes; ant. *Hæmus*.

Eminencia, tratamiento dado a los cardenales por decreto del consistorio pontifical del 30 de enero de 1630. Antiguamente era el título de los obispos, los reyes y los emperadores de Alemania.

Emir, palabra árabe que significa jefe, es el título dado a los gobernadores de provincia ó de tribus considerables. Los califas eran llamados *Emires al-mumenin*, jefes de los creyentes; los comandantes de las escuadras, *Emires alma*, jefes del agua, ó *almirantes*; *Emiral omra*, ó jefe de los jefes, el comandante de los soldados turcomanos que formaban la guardia de los califas abásidas.

Emisario, del latin *emittere*, hacer correr el agua. Los Romanos llamaban así un canal destinado a dar salida a las aguas de un lago. Los principales eran los del lago de Alba y del lago Fucino. Este último fué construido por Claudio, y Plinio dice que 30,000 hombres fueron empleados en su construcción durante 10 años.

Emma, hija de Ricardo I duque de Normandía, mujer del rey anglo-sajon, Etelredo II, después del conquistador dinamarqués, Canuto el Grande, tuvo mucha parcialidad por los hijos del segundo casamiento. Eduardo el Confesor le quitó sus tesoros y la relegó a Winchester, donde murió en 1052.

Emmanuel. V. MANUEL.

Emmaus, aldea de Judea, a 11 kil. N. de Jerusalem. En el camino de Emmaus apareció Jesus, después de su muerte, a dos de sus discípulos, quienes no le reconocieron.

Emmen, nombre de dos rios de Suiza, distinguidos por *Mayor* y *Menor*; el 1^o afl. del Aar, nace al O. de Brienz (Oberlandia bernense) y se pierde en Emmenholz (canton de Soleura); el 2^o afl. del Reuss, nace inmediato al otro Emmen.

Emmerich, plaza fuerte de la Prusia renana, a 7 kil. N. E. de Dusseldorf, junto al Rin; 6,000 hab. Paños, telas, puerto animado.

Emmius (UBBO), historiador holandés (1547-1626), fundó la reputación de la Universidad de Groningue. Escribió: *Opus chronologicum*, 1619; *Vetus Græcia illustrata* 1626; *Rerum Frisicarum historia*, 1607, historia muy estimable, pero obra decididamente protestante.

Emodes (Montes), nombre antiguo del Himalaya occidental.

Emona (*Laybach*), colonia romana en el país de los Carnios en Iliria, fué capital de un canton que se unió al Véneto italiano en tiempo de los emperadores.

Empadronamiento, inscripccion en registros especiales de las ordenanzas de los reyes ó de las sentencias de los tribunales. Estéban Boileau dió el ejemplo haciendo una colección de los actos de su jurisdicción. El Parlamento de Paris le imitó y tuvo registros para colocar en ellos ordenanzas reales que debian servir de regla a sus sentencias. Desde el siglo xv, el Parlamento fundó sobre esta costumbre la pretension de examinar las ordenanzas antes de darles fuerza de ley registrándolas. Así, en 1462, rehusó registrar un donativo hecho por el rey al conde de Tancarville, y fué necesaria una orden expresa para obligarle. El rey triunfaba de las resistencias parlamentarias por medio de ordenanzas especiales que preceptuaban el registro ó por los *lits de justice*. Este derecho de registro, que no puede justificarse por la historia, tuvo consecuencias muy graves: contuvo muchas veces el despotismo, puso freno a los gastos y dió al pueblo una especie de salvaguardia, en ausencia de representación nacional regular. Por otro lado estorbó algunas veces reformas útiles, por ejemplo, cuando el Parlamento rehusó registrar el edicto de Nantes, 1598, cuando provocó, por una oposición sistemática a todos los edictos, las primeras agitaciones de la Fronda, cuando en fin, agitó, sin satisfacerlos, los espíritus ya excitados del siglo xviii. — Hoy el *empadronamiento* es al mismo tiempo una medida fiscal y una garantía para los particulares; mediante un derecho determinado, se hacen inscribir en los registros públicos las actas y convenios, que reciben desde entónces fuerza de ley. Las leyes orgánicas del empadronamiento son las del 22 de frimario año vii (27 de mayo de 1799), del 14 de agosto de 1793, del 12 de diciembre de 1798. Este servicio es administrado por un director general dependiente del ministerio de Hacienda, por directores, inspectores, verificadores y recaudadores.